

LA PUISSANCE DU DIALOGUE ET LE LIEN RÉPUBLICAIN

La revue Humanisme des francs-maçons du GODF est toujours ouverte au dialogue et au monde des idées. Rien d'étonnant : depuis des années que le GODF organise des réunions publiques et des colloques dans toute la France. Rien de plus logique que proposer des dossiers opportuns et pertinents.

Le dossier central de ce numéro n'est ni banal ni récurrent, mais réflexif et nécessaire, à la lumière de nos valeurs de tolérance, et de concorde : les liens entre « l'armée et la nation ». C'est un prolongement du colloque qui s'est tenu à la mairie de Metz le 17 février 2010 sur la « Citoyenneté et esprit de défense aujourd'hui ».

Rappelons que le contexte mondial de crise cache une réalité inquiétante : la paix n'est pas un acquis planétaire. Quand la télévision montre des guerres lointaines et des soldats français morts au combat, la plupart des citoyens sont embarrassés d'apprendre que la France est en guerre. C'est peut-être là qu'une réflexion citoyenne s'impose. Et les questions se précipitent : Pourquoi ces guerres ? Contre qui se battent nos soldats ? Avons-nous des ennemis ? Qui sont-ils ? Où sont-ils ? Pour qui et pour quoi faut-il mourir ?

Etrange situation pour une nation fière de son indépendance et de son culte à la raison et des liens qui l'unissent à la République et à l'armée. Faut-il rappeler que nos valeurs de liberté, égalité et fraternité forment le socle d'un idéal humaniste universel ? Peut-on s'étonner alors que le sentiment diffus de mal-être menace de rendre insignifiantes les valeurs humanistes proclamées par notre constitution ?

Si, le rôle de l'armée se révèle incontournable dans les situations extrêmes, c'est là que les institutions républicaines ont besoin d'une cohésion forte fondée sur l'intérêt général et les principes communs, d'autant que l'avenir risque d'être déboussolé par les aveuglements identitaires, les corporatismes et les narcissismes tous azimuts. Une sonnette d'alarme est tirée : les forces armées se trouvent face au défi et la tentation de la privatisation de l'action militaire. C'est le cas dans les pays anglo-saxons où des activités de défense et de sécurité sont abandonnées aux sociétés militaires privées (SMP).

Ces dérives risquent de mettre en questions les liens de nos institutions et les fondements de la République. Or rester fidèles à la tradition française est une manière digne de respecter et d'envisager la modernité. Et symboliquement, en ce qui nous concerne, de situer fermement nos attitudes entre l'équerre et le compas.

Alexandre Dorna
Rédacteur en chef